

Fecha: 14-09-2024 Medio: El Mercurio Supl.: El Mercurio - Cuerpo B

Tipo: Noticia general
Título: "El diálogo entre economistas e historiadores es menos fuerte ahora que en el pasado"

Cm2: 1.420,0 VPE: \$18.653.535

Pág.: 7

Tiraje: Lectoría: 126.654 320.543

В7

Favorabilidad: No Definida

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

EL MERCURIO SÁBADO 14 DE SEPTIEMBRE DE 2024

CÉSAR ROSS, PREMIO NACIONAL DE HISTORIA 2024:

"El diálogo entre economistas e historiadores es menos fuerte ahora que en el pasado"

El investigador exploró un filón en la historiografía económica en al menos dos áreas: el rol de la banca en la segunda mitad del siglo XIX y las relaciones exteriores de Chile especialmente con países de Asia.

ientras indagaba sobre los bancos del siglo XIX, un investigador le pidió prestado a Gonzalo Vial un libro escrito por Agustín Ross.
"Lo curioso", dijo Vial, 'es que después de 100 años, otro Ross vuelve sobre el tema bancario", recuerda ese investigador ahora. Es César Ross Orellana (Santiago, 1962), galardonado con el Premio Nacional de Historia 2024 por su 'drayectoria en la historia conómica y de las Tarrentes a Chile con el mundo del Asia-Pacífico", como resumió el ministro de Educación, Nicolás Cataldo. "Ser Ross puede ser una ventaja, pero también se convierte en un pie forzado. Mi padre se llamaba Gustavo Ross, y hay otro Gustavo Ross en la historia de Chile (en referencia a Ross Santa María, exministro de Hacienda y excandida-to presidencial), lo que hace que la gente te fije en un lugar determinado, para blen o para mal. Hay quienes dicen 'usted es hijo de Gustavo Ross es la historia de Chile. Per la consecución de la conse

tudios Americano.

Tesor titular en la Universidad de Santiago de Chile.

Uno de sus libros de mayor repercusión es "Poder, mercado y Estado: Los bancos en Chile en el siglo XIX" (2003). "Me interesaba un fenómeno más amplice la transición al capitalismo en Chile", cuenta. Fue el historiador Lusi Ortega quien lo convenció de explorar la historiado

—¿No por ser Ross?

"El tema de la banca cayó sobre mí. No lo hice porque la familia Ross haya sido parte del
Banco Edwards, sino porque había una parte de
la teoria econômica y de la historia econômica
que afirmabo, y con la que estoy de acuerdo,
que ascromo la industria, la agricultura y la minería son los brazos y piernas del sistema econômico, la banca es el cerebro."

-En su libro usted menciona que la banca es el

—En su libro usted menciona que la banca es el cerebro econômico.

"Así es. Es donde se toman las decisiones, y estodar la banca permitia comprender mejor lo que ocurria en el resto de los sectores. Me fascinó que la banca en ese entonces rea altisimamente especulativa, interesada más en la reproducción del capital que en la de los bienes manufacturados".

—¿La banca jugó un rol relevante en esa transi-ción al capitalismo?

"No solo jugó un rol relevante, sino que planteo que fue el sector más importante de la economía chilena entonces y después. En eco-nomía, lo central es quién decide, no quién eje-cuta la decisión".

cuta ia decision".

—Es por esa que responsabiliza que la falta de préstamos a largo plazo de la banca contribuyó al desarrollo frientado de Chile?

"Hará un matiz: no responsabilizo. Lo que trato de explicar en esa libro, y a contramano de lo que diría la historiografía marxista tradicional, es que no se le puede pedir a una banca privada que actúe con lógica de heroismo nacional, es que no se puede pedir a una banca privada que actúe con lógica de heroismo nacional de la consecuencia de la consecuenc

mos sí uera un banco estatal, al cual sí se le puede pedir eso".

— Jeo tumbién splica hoy en día?

"Tor supuesto. Si la banca no prestaba al seclocato de la prio de case secto rea mais enta que
en el sector agrícola o comercial (...). Esa no es
una causa ideológica".

Para descifrar los balances de los bancos de
la época, Ross estudió los textos de lean Guestave Courcelle-Seneuli. El fue un economista
francés tradio por el gobierno a mediados del
apoca, Ross estudió los textos de lean Guestave Courcelle-Seneuli. El fue un economista
francés tradio por el gobierno a mediados del
colle. "El sistema estaba explicado por tres
bancos, principalmente: el Banco Chile, el
Banco de Valparaíso y el Banco Edwards.
Concentraban más del 70% de los depósitos,
de los creditos, del capital franciero para hacura la comparación del siglo había más de
50 bancos, comenta Ross, quien indagó en los
documentos financieros. Fue un trabajo arduo, porque en el Archivo Nacional solo estaban los balances que, a su vez, eran publicados por diarios como El Ferrocarin", El Mercura o El Araucano (actual Dario Oficial),
apracen los nombres de los accionistas. Con
esa documentación imperfecta construyó serries temporales y elaboró algo más: por medio
de una exhaustiva recopilación de nombres,
distinguió entre accionistas y ejecutivos de
los bancos. Buscó sus vinculos con los parlamentarios y los germios.

— Habrán terido vínculos.

"En la historiografía, y lo planteaban varios

"Habrín tenido vínculos.
"En la historiografía, y lo planteaban varios de los colegas con quienes me formé, se decía que, avanzado el siglo XIX, todos estos grupos convergían a ser uno solo. Mi investigación empírica, con 2.400 nombres, dice que la ten-



dencia es exactamente la opuesta. En la medida en que el capitalismo se desarrolla, hay un gra-do de especialización y los accionistas de un banco no están en el banco del lado".

—¿Cuál es el significado de ese hallazgo?

"Cual es el significado de ese hallazgo?

"En la historia económica chilena significa que el capitalismo maduró. Entonese, la banca que trabaja con el sector saltirero, por ejemplo, es uma, la banca con el sector agrogiemplo, es uma, la banca con el sector agrogiemplo, es uma, la banca con el sector agrodel cobre es otra".

"Ahí hay un caso con Agustin Edwards Ossandón lue un empresario extraordinario, un tipo muy temido. Y Agustin Edwards Ossandón llegó a controlar, a principios de la década de 1870, el 50% de lengecio del cobre del mundo (...). Ese negocio minero lo llevó a hacer crecer su banco, el cual llegó a tener alrecder de el 155% de rentabilidad. Era un súper banco. Eso hizo pensar que Edwards tenia el principal banco de Chile, pero la verdad es que no. El Banco de Valparsios y el Banco de Chile, era los bancos más grandes".

del cobre es otra".

"Ah Ihay un caso con Agustín Edwards Ossandón. Fue un empresario extraordinario, un tipo muy temido. Y Agustín Edwards Ossandón lue de la legó a controlar, a principios de la década de 1870, el 50% del negocio del Edwards Ossandón llegó a controlar, a principios de la década de 1870, el 50% del negocio del Cobre del munido (...). Ese negocio minero lo llevó a hacer crecer su banco, el calle gleó a tener airceder de 155% de rentabilidad. Era un siper banco. Escibanco de Chile, pero la verdad es que no. El Banco de Valparaíso y el Banco de Chile eran los bancos de Chile, pero la verdad es que no. El Banco de Valparaíso y el Banco de Chile eran los bancos más grandes".

Historiadores y economistas

—¡Qué lugar ocupan hoy los historiadores en la historiografía económica de Chile? "Trimero, la función de los historiadores en la historiografía económica de Chile? "Trimero, la función de los historiadores en la historiografía económica de Chile? Senticipa y esplicatío. Nuestro trabojo principal es fabricar interpretaciones. Segundo, y esto lo comparto con mí amigo y colega Luis Ortega la sofisticación teórico-metodológica de la economíca ha becho que esos dos lenguajes se hayan separado. Yo que do lero lo que escribían los empresarios y los economistas del siglo XIX con cierta facilidad, porque en cun acuestión doctrinal, pero rebatriles un punto a los economistion doctrinal, pero rebatriles un punto a los economicas la la historia económica. Se dedicion a la historia económica. Se dedicion del sobre se mentodología, es más complejo, porque el los te pueden llevar suficientemente lejos y hay un punto en que tú no los puedes seguir. En es esentido, los historiadores van un fuerta de la historia económica. Se dedicion a la historia económica de se deciden a la historia económica. Se dedicion a la historia económica de la viencia de la historia económica.

poco detrás. Tercero, la ola posmoderna tam-bien afectó la historia conómica. Ha cambiado el lugar de enunciación de los historiadores, y hoy día muchos de estos debates no necesaria-mente están sostenidos sobre la prueba empiri-ca. Como historiador económico, formado en una escuela más claisca, sey nucho más esta-distico, pero hay otros historiadores que han mone s mucho más jabonoso. Más mitgos posmo-dernos llevan a un lugar donde uno no está obligado a probar, y entonces uno puede decir cualquier cosa".

"EL ESTE DE ASIA

apareció como una opción para el desahogo comercial del gobierno de Pinochet"

La pregunta sobre por qué algunas economias se desarrollan y otras no devana la inquietud de miles de economistas, antes y ahora. "A partir de la historiográfia, ¿por qué Colle fou en me die de conomistas, antes y ahora. "A partir de la historiográfia, ¿por qué Colle fou en de la companio de la marca de la companio del compani

promise us ex places que esun accelerations y el aistamiento de aquellos en declinación".

—En su libro sobre la relación entre Chile y Japón, usted resalta que el vínculo supera el ámbito económico. Es machisimo más que económico. Es machisimo más que económico. Estudié primere el período de la dictadura y después, profundidad, la relación del oploemo de la Unidad Popular con Japón. Y lo que yo pensaba que era un particularismo no lo era. Desde defiriro, tendienas o areve que todo en los desendos provincias que el como de la productiva de la p

Internacional".

—2500 Japón fue pragmático?

*No. Lo fueron todos los países del noreste de Asia, Pero Japón era la segunda economia del mundo".

Set trado de una "asimetría virtuosa", comenta Ross, porque Chile vendía materias primas y compreba manufacturas a precion menta Ross, porque Chile vendía materias primas y compreba manufacturas a precion interferían en los asuntos internos de Chile.

"Chile era un país paria", subraya,
Hay más evidencia del rol nipón. "La Cancillería paponesa fue uno de los lugrares en del Asy más evidencia de lor hipón. "La Cancillería paponesa fue uno de los lugrares en comercia sobre de la Unión Soviética y representantes de Chile se sentaron a comercia moder de clargie de Luis Convalin (en 1976). Demuestra que la dictadura freu mundo más praguntitas de lo que labalmos conciencia de sur ori político. Cuando un estado actua como mediador, está ejerciendo una funición político. Cuando un sertido humanimatiano. Otro ejemplo obtenido de los archivos: las reuniones preparatrias para el encientro de Procuentro de Procuentro de Procuentra para el cuando de los archivos: las reuniones preparatrias para el encientro de Procuentro de Procuentra para el cuando de los archivos: las reuniones preparatrias para el encientro de Procuentro de Procuentro de Procuentra para el cuando de los archivos: las reuniones preparatrias para el encientro de Procuentro de Proc

CHILE Y COREA DEL SUR, los gemelos

En general, parte de la teoria política internacional afirmaba que la relación estrattegica entre América Latina y el Este de Asia se podía denominar como "improbable", dice Ross. Pero su investigación más improbable", dice Ross. Pero su investigación más Inspirándose en "Vidas paralelas", de Plutarco, Ross jugó con el espejo entre Chile y Corea del Sur. Grasso modo, ambos tuvieron gobiernos autoritarios en periodos similares (Park Chung-He y Augusto Pinochel), con constituciones nuevas (1972 en Corac, 1980 en Chile y con un modelo de cambió económico radical que defendió el libre mercado. "Parectan genesos", menciona. "Parectan genesos", menciona. "Parectan genesos", menciona. Legit y sistanto industrias del comesa Junta fueron invitandos a Corea. (José Toribio) Mencia y (Gustavo) Leigh visitaron industrias del complejo militar. Pinochet, por razones de seguridad, no viajaba, pero entre ellos (Park y Pinochet) había un vinculo epistolar formal".

S gCILICIUS

-E-Hay otro elemento de un vínculo especial?

*Hay otros indicadores que muestran dosis de confianza. Por ejemplo, Park Chung-Hee designó a su yerno
con embagione en Gardiago, Mendra a un liga (decon embagione en Gardiago, Mendra a un liga (decon embagione en Gardiago, Mendra a un liga (decon embagione en Gardiago, Mendra a un liga (deporque Park estaba consciente de que había facciones
elemtro de su propio gobierno que le eran criticas e
incluso de querer eliminario, como finalmente ocurrió
(1979). Si envió a su lipia a quedarse en otro país es
porque le daba confianza", rellexiona.

*Además, y esto in investiga Educardo López y tamiéria.
**Además, y esto in investiga Educardo López y tamiéria.
**Chiles sobre si es indistribuciban o no. En el spósierno
chilero de la época se miró este ejemplo, los militarse
eran más proindustribulización que pro comercio exterior
abierto. Lo que passe se que Pimodet necesibala resultados económicos rágidos, concluimos con Francisco Quierro, Fue en ese contrator con que se encontraron con el
modelo de Chicago, que era uno, pero había otros como

